

## ABSTRAK

Muzakir, Kohar. 2014. “Struktur dan Nilai Karakter dalam Antologi Puisi Indonesia Modern Anak-Anak Sebagai Bahan Pembelajaran Apresiasi Puisi Di SMP” . Tesis pada Program Studi Pendidikan Bahasa Indonesia Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dan menjelaskan tentang struktur dan nilai-nilai karakter yang terdapat dalam *Antologi Puisi Indonesia Modern Anak-Anak*. Struktur puisi terdiri atas struktur fisik dan struktur batin. Struktur fisik meliputi: (a) diksi, (b) kata konkret, (c) gaya bahasa, (d) pencitraan, (e) rima dan ritma, serta (f) tipografi. Struktur batin puisi meliputi: (a) tema, (b) perasaan, (c) nada dan suasana, dan (d) amanat. Selanjutnya nilai-nilai karakter yang dideskripsikan dan dijelaskan mencakup: (a) nilai religius, (b) nilai kejujuran, (c) nilai kerja keras, (d) nilai cinta tanah air, (e) nilai peduli sosial. Data penelitian ini adalah 10 buah puisi sebagai berikut: (1) *Menyesal* karya A. Hasjmy, (2) *Surat dari Ibu* karya Asrul Sani, (3) *Alamku Indonesia* karya Bambang Lukito, (4) *Aku* karya Chairil Anwar, (5) *Guruku* karya Indriani Hustin, (6) *Kemiskinan* karya Iwan Tatang Hermawan, (7) *Karang* karya Liza Ramdhani, (8) *Sajak Kepada Ibu* karya S. Nugroho N.W, (9) *Sahabatku* karya Soekri St, dan (10) *Seorang Tukang Rambutan pada Istrinya* karya Taufiq Ismail. Sumber data diperoleh dari *Antologi Puisi Indonesia Modern Anak-Anak* disusun oleh Suyatno dkk (2002). Nilai karakter dari 10 buah puisi yang diteliti diperoleh sebagai berikut. (a) Nilai religius terdapat dalam puisi *Alamku Indonesia*, *Karang*, *Sajak kepada Ibu*, dan *Seorang Tukang Rambutan pada Istrinya* (b) Nilai kejujuran terdapat pada puisi *Menyesal*, *Aku*, *Kemiskinan*, *Seorang Tukang Rambutan pada Istrinya*. (c) Nilai kerja keras terdapat dalam puisi *Aku*, *Guruku*, *Kemiskinan*, *Karang*. (d) Nilai cinta tanah air terdapat dalam puisi *Alamku Indonesia*, *Seorang Tukang Rambutan pada Istrinya*. (e) Nilai peduli sosial terdapat dalam puisi *Menyesal*, *Surat dari Ibu*, *Guruku*, *Sahabatku*, *Seorang Tukang Rambutan pada Istrinya*. Setelah dilakukan analisis data dari 10 buah puisi mengandung nilai karakter yang dapat dihargai dan diinternalisasi siswa sehingga dapat menumbuhkan jati diri yang utuh dan berintegritas. Dengan demikian 10 buah puisi dari *Antologi Puisi Indonesia Modern Anak-Anak* sangat bermanfaat dan cocok untuk dapat dijadikan sebagai bahan pembelajaran apresiasi puisi pada siswa SMP.

**Kata Kunci** : Struktur, nilai, karakter, puisi

